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丝绸之路是指起始于古代中国，连接
亚洲、非洲和欧洲的古代路上商业贸易路
线。丝绸之路是一条东方与西方之间经
济、政治、文化进行交流的主要道路。

马懿表示，从历史看，我省在古丝绸
之路繁荣发展过程中发挥了重要支撑作
用，各地丝绸等商品经由洛阳输往西亚、
欧洲各地，中原地区作为中西经济贸易
的枢纽带动了古丝绸之路进入鼎盛时
期。从历史渊源来讲，丝绸之路经济带
不应该有河南城市的缺席。

从现实的地理交通条件而言，我省
处于丝绸之路经济带西向、南向和连接
海上丝绸之路的交汇点，航空、铁路、公
路等现代综合交通体系完备，在中部地
区率先开行了直达欧洲的郑欧国际货运
班列，打开了我国中部地区直通欧洲的
物流大通道。

马懿说：“在新欧亚大陆桥沿线十几
个城市中，郑州是经济总量最大的一
个。”从这个现实来看，丝绸之路经济带
也不应该让郑州缺席。

“以郑州为代表的中部地区，现在正
处于大发展的重大机遇期。”马懿表示，
当东部地区的比较优势逐渐减弱，西部
地区产业发展支撑能力相对较弱的现实
情况下，中部地区正以巨大的市场潜力、
较好的产业支撑能力，迎来重大发展机
遇期。

马懿表示：“国家规划建设丝绸之路
经济带，要以点带面，从线到片，逐步形
成区域大合作的格局。在这个过程中，
郑州应该主动作为、有所作为。”

“作为一名驻豫全国人大代表，特
别是肩负着 1亿河南人民的重托，肩负
着省会城市对国家大事的关心，我既感
到欢欣鼓舞，又感到使命光荣责任重
大。”白红战说。

如何行使好一位全国人大代表的
职责？白红战说，他将做到“两提五
好”。具体来说，“两提”是指提高站位，

要站在全国、全省，尤其是全市的大局来
履行职责；要提升形象，把河南人民的优
良传统、优良作风带到大会上去，展示河
南人的形象。“五好”就是要准备好会前
的调研；审议好大会的各项报告；对于人
民群众关心的热点难点问题提出好的建
议；宣传好河南、郑州在经济社会方面取
得的优异成绩；会后传达贯彻落实好大

会精神。
白红战说，此次参加全国两会他肩

负着“双重责任”：一方面要履行好全国
人大代表的职责，审议好各项报告、认真
提交议案建议；另一方面，作为地方人大
常委会主任，他还将认真学习全国和其
他地方人大工作的经验，并带回郑州，促
进郑州人大常委会工作再上新台阶。

“学习好、传达好、贯彻好、落实好全国两会
精神，同时进一步提高郑州市人大常委会工作
水平，为初步建成自然之美、社会公正、城乡和
谐的现代化都市区，初步确立以国际化、现代化
立体综合交通枢纽为特征的国家中心城市地位
而作出贡献。”昨日下午，全国人大代表、市人大
常委会主任白红战在接受本报记者采访时，言
语铿锵有力。

全国人大代表白红战——

建议全国人大专题调研郑州航空港区

全国人大代表马懿——

丝绸之路经济带郑州不应该缺席

李克强总理所作的《政府工作报告》指出，
要“在走出去中提升竞争力，抓紧规划建设丝绸
之路经济带”。昨日下午，全国人大代表，郑州
市委副书记、市长马懿做客郑州全媒体新闻中
心会客厅，重点围绕丝绸之路经济带建设谈了
自己的看法。

马懿认为，国家应该把郑州列为丝绸之路
经济带的桥头堡城市，将郑州航空港经济综合
实验区打造成为内陆对外开放新高地，从而带
动河南乃至整个中西部地区的发展。
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也正是借助于郑州特殊的区位和交
通优势，省委、省政府积极谋划了郑州航
空港经济综合实验区，并于去年3月7日
顺利得到国务院正式批复，实验区建设
上升为国家战略。

之后，省委、省政府把实验区建设
作为全省的“一号工程”，要求郑州进一
步发挥区位优势，提升综合交通优势，
巩固提升大枢纽地位，带动大产业、大
都市，从而形成区域经济发展极，把实
验区建成河南乃至中原地区开放的平

台和窗口。
马懿介绍说，按照省委、省政府的要

求，郑州围绕构建以航空港为核心的国
际化综合交通枢纽，努力加强各种基础
设施建设。同时通过改革，探索建立与
国际接轨的通关管理等高效便捷的体制
机制，构建国际化的营商环境。郑州市
更以航空港、铁路港两个一类口岸作为
支撑，以郑州新郑综合保税区、出口加工
区、保税物流中心等为依托，发挥综合交
通枢纽优势，打造各种开放平台和载

体。目前，实验区的肉类、药品进口口岸
获批筹建，药品口岸和汽车口岸正在申
报之中；郑州电子口岸和国际陆港建设
加快推进，正积极申请中西部内陆型自
由贸易实验园区。

马懿表示，把郑州作为丝绸之路经
济带桥头堡城市，把郑州航空港经济综
合实验区打造成为新的内陆对外开放高
地，对河南乃至中西部地区的开放发展，
都有着重大的战略意义，“这将带动河南
乃至整个中西部地区的发展。”

“郑州航空、铁路、公路多式联运的
综合交通枢纽优势，集疏能力很强，带动
性很强。”马懿说，郑州最大的优势就是
区位和交通优势，在郑州的城市发展历
史上，铁路枢纽曾经是最大的机遇，现在
我们打造的是综合交通枢纽，不但有铁
路枢纽优势、公路优势，还在打造航空货
运枢纽优势。

据悉，目前，河南高速公路通车里程
全国第一。徐兰、京广两条高铁在郑州
交会，随着未来郑州至太原、郑州至济

南、郑州至重庆、郑州至合肥的客运专线
逐步建设，郑州将成为“米”字形高铁枢
纽，以郑州为中心、500公里为半径的圆
覆盖我国 3.5亿人口。郑州机场是国家
批复的航空货运枢纽城市。马懿说：“郑
州‘铁公机’的交通优势非常明显。”

同时，郑州还成功开通到德国汉堡
的郑欧班列，至今已开行 20班，去年年
底实现每周一班的常态化开行。目前我
国铁路一级口岸只有两个，郑州是其中
一个。伴随着郑欧国际货运班列的常态

化运行，郑州物流中心、陆路中心的地位
将进一步凸显。

郑州机场去年新开航线53条，航线
总数达到143条，其中全货运航线23条，
基本形成通达全国主要城市和欧美亚的
航线网络。

“郑州是有着1.1亿人口大省的省会
城市，这本身就是个巨大的市场。”马懿
说，如果郑州这些比较优势得到充分发
挥，对全省乃至整个中部地区的发展，都
有强大的带动作用。

从历史到现实，郑州都不应缺席丝绸之路经济带

从区位交通到发展潜力，郑州优势明显

依托郑州航空港实验区打造内陆开放新高地

会议期间，白红战代表共提出 6条
议案和建议，其中 4条和人大工作息息
相关。

建议修改组织法。白红战说：“十
八大和十八届三中全会都对加强财政
预算审查监督提出了明确要求，但是目
前全国人民代表大会设有9个专门委员
会，唯独没有预算委员会。”他建议，在

《中华人民共和国全国人民代表大会组
织法》第三十五条中增设全国人民代表
大会预算委员会内容。

近年来，全国各级开发区、新区数
量不断增加，区域规模日益扩大，但人
大的职能作用在这些区域都很薄弱。

白红战表示，郑州市人大常委会作了积
极的探索，比如在市级人大换届时，为
开发区单独分配代表名额，独立组团
等。他建议在相关法律中增加一款：自
治州、设区的市人民代表大会常务委员
会，根据工作需要，可以在具备独立行
政职能的各类开发区设立工作机构，行
使法律规定的人大及其常委会有关职
能。

白红战还建议，要加大执法检查力
度等，并提出将关注的目光投向郑州的
发展和民生问题。

“我建议全国人大常委会对郑州航
空港经济综合实验区进行专题调研。”

白红战说，郑州航空港经济综合实验区
是国家战略、是河南省策，一方面依靠
省委、省政府带领全省人民争分夺秒、
拼尽全力占领最高点、建设大枢纽、发
展大物流、培育大产业、塑造大都市；另
一方面还要依靠中央有关部门的大力
支持、重点扶持，通过调研加强监督，推
动政策到位，推动简政放权。

白红战提出，希望可以尽快修订大会
污染防治法。“强化大气污染防治，时间
紧、任务重，人民群众要求强烈。”他建议
全国人大常委会抓紧组织修订《大气污染
防治法》，为大气污染防治提供强有力的
法律保障，用法律规范全社会的行为。

白红战认为，今年政府工作报告最
突出的是“改革”、“民生”4个字。

“政府工作报告中提出，‘改革是今
年政府工作的首要任务。要以经济体
制改革为重点，要区别情况，分类推进，
抓好牵一发而动全身的举措，力求取得
实质性进展，更多释放改革红利’，这让
全国人民都看到了希望。”白红战回忆
说，总理在报告中提到民生问题时，得
到了最多的掌声。

他表示，郑州市人大常委会将学

习贯彻好政府工作报告的精神，比如
郑州每年都会在年初提出为民承诺
的“十大实事”，市人大常委会将监督
好，确保这些民生实事真正落到实
处。

在谈到全国人大常委会工作报告
时，白红战给予了充分肯定：“报告立
意高远、着眼大局、重点突出、内容丰
富，依法依规、尽职尽责、求实求效，
推动了人民代表大会制度的与时俱
进，树立了最高国家权力机关的良好

形象。”
白红战认为，全国人大常委会工作

报告有三个特点：一是坚决贯彻中央决
策部署，在推动中央重大决策部署贯彻
落实上取得了新成效；二是坚决维护党
和国家工作大局，突出改革和民生；三
是坚持严格依法按程序办事，积极回应
广大人民群众的普遍愿望，尤其重视代
表议案建议的办理，实现了“两个全
部”，即 401件议案全部审议完毕、7569
件建议全部办理完毕。

履行代表职责 肩负“双重责任”，做到“两提五好”

审议大会报告 监督好为民承诺的“十大实事”落实情况

提出议案 建议对郑州航空港区进行专题调研

马懿仔细阅读《郑州日报》《郑州晚报》全国两会特刊

白红战仔细阅读《郑州日报》《郑州晚报》全国两会特刊


